

# Editorial

En el Vol. 8 Num. 29 de la Revista Enfoques, se destacan tres investigaciones de gran relevancia social. La primera aborda el ámbito turístico, explorando aspectos claves del Festival Internacional de Cine Guanajuato. La segunda se centra en el desarrollo laboral y profesional de las mujeres en las PYMES y la tercera investigación se adentra en la formación de directivos en instituciones de educación superior en el uso de la Big Data. Estas contribuciones no solo resaltan la diversidad de temas abordados en la revista, sino también la significativa participación de México en la generación de conocimiento en el ámbito académico.

Julio César Montiel y Cristian Florencio Navarrete presentan la investigación del Festival Internacional de Cine Guanajuato, crucial en México por su importancia artística y turística, la misma se destaca por estrategias de marketing turístico efectivas. La investigación empleó métodos descriptivos y explicativos, revelando la pertinencia de tácticas como la promoción en redes sociales, marketing digital segmentado, optimización del sitio web y el uso de Google Ads y Facebook Ads para lograr una amplia divulgación y participación.

Jhonny Cristian Pilataxi y Alejandro Rene Guayasamín, señalan que el mercado laboral ecuatoriano se destaca por la influencia de diversos factores en la contratación y desarrollo laboral. La encuesta a trabajadores revela tendencias como la preferencia por mujeres en roles comerciales, la presencia mayoritaria de trabajadores jóvenes y limitada representación de mayores de 30 años. Se enfatiza la necesidad de promover la igualdad, diversidad e inclusión laboral, así como incentivos para la educación continua y el liderazgo femenino.

# Editorial

Finalmente, los autores Eduardo Bustos Farías, Ma. de Jesús García González, María del Carmen Trejo Cazares y Elia Olea Deserti , presentan en el estudio en el Instituto Politécnico Nacional (IPN) desafíos en la formación de directivos ante el Big Data y la Gestión del Conocimiento. Tras entrevistas, se reveló una falta de uso eficiente de sistemas de Big Data y escasa capacitación en tecnologías de información para directivos. Se enfatiza la necesidad de programas de formación específicos para desarrollar habilidades técnicas y blandas, mejorando la adaptación y gestión institucional.

La constante aportación de investigaciones relevantes por parte de México, no solo en el presente número sino también en ediciones anteriores, subraya el compromiso y la calidad de la investigación realizada en el país. Se espera que estas contribuciones no solo enriquezcan el conocimiento científico, sino que también impulsen el desarrollo de las ciencias sociales al abordar problemáticas actuales y promover soluciones innovadoras.



Escanea en tu dispositivo móvil  
o revisa este artículo en:  
<http://doi.org/10.33996/revistaenfoques.v8i29.176>